

2008\_

01

# Tagaste

Aula Manuel Alemán del Vicerrectorado de Cultura y Deporte de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

## Critica de la cultura

El pensamiento africano:  
una filosofía del compromiso *por* Juan Montero

La filosofía latinoamericana  
como ejercicio del universal situado *por* Mario Casalla

El porvenir de Europa *por* Vicente Díaz Real

Brecht en situación *por* Fernando Herrera

Escepticismo y política en Levinas *por* Daniel Barreto González

Millares objetos y memoria *por* Gustavo Santana Jubells

La música desgraciada *por* Toni Ruiz Díaz

y **entrevistas** con REYES MATE, CARLOS CABRERA,

FRANCISCO AMORAGA, F. FERNÁNDEZ BUEY, MARIO CASALLA,

ESTELA MONTES y PEDRO CEREZO

## Filosofía e historia de la religión

El don del ser *por* Gildas Richard

...libros



UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA  
Vicerrectorado de Cultura y Deporte

2008\_

01



# Tagaste

Aula Manuel Alemán del Vicerrectorado de Cultura y Deporte de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria



UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA  
Vicerrectorado de Cultura y Deporte

**Edita**

Vicerrectorado de Cultura y Deporte  
de la Universidad de Las Palmas  
de Gran Canaria

**Patrocina**

Cabildo de Gran Canaria  
Caja de Canarias

Primera edición, octubre, 2008

DL: GC 588-2008

**Diseño y maquetación**

Estudio Nexo SL  
www.estudionexo.com

**Imprime**

Cometa SA

**Consejo de redacción**

José Alonso Morales (director del Aula Manuel Alemán)  
Gustavo Santana Jubells  
Daniel Barreto González  
Segundo Díaz Santana  
Carlos Cabrera Sánchez

**Colaboran**

Tomás Acosta, Eloy Bueno de la Fuente (Facultad Teológica del Norte), Jose Luis Cabria (Facultad Teológica del Norte), Santiago Candela Solá (Consejo Rector del aula Manuel Alemán), Antonio Castellano Auyanet (Consejo Rector del aula M.A.), J. M. Castro Caverro (Consejo Rector del aula M.A.), Pedro Cerezo Galán (Universidad de Granada), Policarpo Delgado Perdomo (ISTIC), Vicente Díaz Real (ISTIC), Rafael Díaz Salazar (Universidad Complutense), Francisco Díez de Velasco (ULL), Manuel Fraijó Nieto (UNED), Antonio García Santesmases (UNED), Sara González Betancor (Consejo Rector del aula M.A.), M<sup>a</sup> José Guerra Palmero (ULL), Luis María Guerra Suárez (ISTIC), Fernando Herrera Castro, Marta Jiménez Jaén (ULL), Germán López Florido, Isabel Luján Henríquez (ULPGC), Gonzalo Marrero González (Consejo Rector del aula M.A.), Antonio Marrero Hernández (Caja de Canarias), Antonio Martín Medina (ISTIC), Manuel Martín Mederos (Canarias 7), Reyes Mate (Instituto de Filosofía, CSIC), Javier Muguerza Carpentier (UNED), Juan Antonio de la Nuez Marrero (Consejo Rector del aula M.A.), Agustín Ortega (Centro Loyola), Isabel Pascuas Febles (ULPGC), José M<sup>a</sup> Pérez Soba (Univ. Alcalá de Henares), Daniel Pérez Estévez (Fundación «Global»), José Miguel Pérez García (ULPGC), Antonio Pérez Quintana (ULL), Antonio Ramos Murphy, Pablo Ródenas Utray (ULL), Pedro Sánchez Limiñana, Ángela Sierra García (ULL), Alejandra San Juan Herrán Pérez (Consejo Rector del aula M.A.), Lothar Siemens Hernández (Consejo Social de ULPGC), Javier Vera Perdomo Campanalunga.

**Contacto**

Viverrectorado de Cultura y Deporte de la Universidad  
de Las Palmas de Gran Canaria  
C/ Juan de Quesada, 30  
Las Palmas de Gran Canaria (Islas Canarias)  
Telf.: 928 451 283  
<http://ama.dis.ulpgc.es/>  
E-mail: [manuelaleman@aulas.ulpgc.es](mailto:manuelaleman@aulas.ulpgc.es)

Queda rigurosamente prohibida, sin la autorización escrita de los titulares del «copyright», bajo las sanciones establecidas por las leyes, la reproducción parcial o total de esta obra, por cualquier medio o procedimiento, comprendidos la reprografía y el tratamiento informático.

# EDITORIAL

El Aula Manuel Alemán de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, dedicada al diálogo Fe-Cultura desde su creación en el año 1991, inauguró el año 2005 varios ámbitos conectados dedicados a la Filosofía: las Conversaciones de filosofía, el Seminario Interinsular, en el que participan filósofos de La Laguna y Las Palmas, el Diploma de Historia y Cultura de las Religiones y el Bienio de Actualización Filosófica «Repensar el mundo», en colaboración con el Instituto Superior de Teología de las Islas Canarias; todo ello convertía a la filosofía en una de las mediaciones prioritarias del diálogo entre Fe y Saber o entre hecho religioso y mundo socio-político, en el conjunto de las actividades del Aula.

A medida que camina este proyecto de intervención cultural, las experiencias compartidas durante este tiempo ponen cada vez más claro, como decía Feuerbach sobre el pensamiento por venir, que «la filosofía no tiene que comenzar consigo misma, sino con su antítesis, con la *no-filosofía*». Algo esencial de esa vocación de alteridad radical, de giro hacia lo otro de sí, afecta también en su centro a la relación de confianza o la fe. Un comienzo que llama al éxodo de sí y que no puede darse sin la atención prioritaria a contextos sociales, políticos e históricos.

Los debates, las entrevistas y reseñas publicadas en periódicos y difundidas por la radio, los ensayos presentados por ponentes en los diferentes foros organizados por el Aula han ido creando un trabajo compartido y en ocasiones un cuerpo de referencias cruzadas que pedía ser recopilado en una publicación conjunta. *Tagaste* es un primer intento de reunir y dar cierta cohesión a una parte de esas aportaciones.

El nombre de esta publicación quiere hacer resonar en él diversas voces. En *Tagaste*, ciudad desaparecida y extinta diócesis de Numidia (en la Argelia actual), nació san Agustín hacia el año 354. Su amigo san Alipio se retiró allí para profundizar en su búsqueda espiritual. Nos evoca por ello un cristianismo de la periferia, norteafricano, del mismo continente del que vienen hoy voces como la del teólogo Santime Matungulu, quien, en una recientes jornadas sobre Teología Africana, nos recordaba en el Aula que la inmigración es un «instrumento revelatorio».

Aquí y ahora, es necesario aportar toda la ayuda posible para percibir los signos de ese acontecimiento allí donde muchos creen que es del todo ajeno. *Tagaste*, desde el Aula Manuel Alemán, quiere darse a esa tarea.

# Í N D I C E

El pensamiento africano: una filosofía del compromiso	9	por Juan Montero
La filosofía latinoamericana como ejercicio del universal situado	42	por Mario Casalla
El porvenir de Europa: hacia un «nuevo renacimiento»	58	por Vicente Díaz Real
Brecht en situación	62	por Fernando Herrera
Escepticismo y política en Levinas	69	por Daniel Barreto González
La música desgraciada	80	por Toni Ruiz Díaz
Millares objetos y memoria	86	por Gustavo Santana Jubells
«Recordar es reconocer la actualidad de la injusticia pasada»	91	a Reyes Mate
«Nos interesa la filosofía más allá de los lindes del ámbito académico»	95	a Carlos Cabrera
«Canarias, en la actualidad, tiene mucho que decir respecto a una política de la hospitalidad meramente esbozada en la obra de Levinas»	98	a Francisco Amoraga
«Sin Bartolomé de Las Casas no puede entenderse la lucha de los indígenas por la dignidad»	101	a Francisco Fernández Buey
«Mientras haya injusticia, habrá necesidad de pensamiento liberador»	105	a Mario Casalla
«María Zambrano era una republicana cristiana»	109	a Estela Montes
«La filosofía está en cualquier inteligencia humana»	113	a Pedro Cerezo
El don del ser	119	por Gildas Richard
David Picó, <i>Filosofía de la Escucha</i>	137	por Toni Ruiz Díaz
AA.VV., <i>Nacer. Poemas para una vida que empieza</i>	139	por Francisco Amoraga

# Oferta formativa del Aula Manuel Alemán de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

CURSO 2008/2009

## V Conversaciones de filosofía: Encuentros con la filosofía reciente

Desde del 2005 el Aula Manuel Alemán ha venido organizando este foro de debate permanente, que tienen lugar en el edificio del Rectorado de la ULPGC. Sus objetivos son: 1) Promover la creación de una red de debate sobre pensamiento nuevo y crítico acerca de los acontecimientos de nuestro tiempo y el porvenir; 2) Difundir y divulgar en Canarias la filosofía reciente de modo que puedan superarse los lenguajes especializados y se acoja a todo aquel que se muestre interpelado e inquieto por la realidad y problemas de nuestra época; 3) Llevar la filosofía al espacio público, tarea esencial para la vida democrática.

## Diploma 'Historia de las Religiones'

Los traslados migratorios causados por la globalización están originando la interconexión en las sociedades plurales de distintas comunidades y credos. Por un lado, las relaciones entre los tres monoteísmos –Judaísmo, Cristianismo e Islam– se ponen en juego en innumerables dimensiones: la herencia contemporánea de la tradición judía en la renovación del pensamiento actual, la importancia de su interpretación del Holocausto; la posición del Islam ante la política occidental y la democracia; los conflictos étnico-religiosos en Oriente Medio y Europa oriental; la respuesta del Cristianismo a la secularización en Europa y a las nuevas teologías cristianas no occidentales así como los acontecimientos ecuménicos por afrontar; abordar esas cuestiones y muchas otras requieren mínimos conocimiento de las tres tradiciones.

Por otro lado, la profundización en los tres monoteísmos, en sus raíces comunes –Abrahám– como en sus diferencias, debe acompañarse de un acercamiento a otras tradiciones religiosas y también a nuevas formas de religiosidad e identificación religiosa en la sociedad postmoderna y de consumo, lo cual merece una aproximación desde la sociología y antropología de la religión.

El curso, que coincidiría en su título con el de la futura área de la ESO, es impartido por un grupo de profesores del Instituto Superior de Teología de Canarias, invitados de la Universidad de La Laguna y especialistas de otras universidades.

### Estructura:

El diploma tiene una duración de un año académico en el cual se impartirá una asignatura, un curso y un seminario en cada cuatrimestre. Como complemento tendrán lugar tres sesiones intensivas a lo largo del año con especialistas reconocidos en la temática.

### Dirigido a:

- Profesores de Enseñanza Secundaria que desean adquirir una formación complementaria en el área "Historia y cultura de las religiones" en la ESO.
- Estudiantes de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria que, provenientes de carreras técnicas o humanísticas, desean completar su formación y cursar Créditos de Libre Configuración en la ULPGC.
- Profesionales de la Mediación Intercultural en ámbitos educativos y de trabajo social.
- Profesores de Religión Católica que deseen actualizar sus conocimientos.
- Alumnos del «Bienio de Actualización Filosófica» del Instituto Superior de Teología de Canarias.
- Público interesado en general.

## Curso anual de actualización filosófica

La Filosofía, en un tiempo en el que todo pretende traducirse al valor de cambio, ha quedado como un espacio de resistencia para preguntas y crítica sin limitaciones. Paradójicamente, sucede que personas de diferentes ámbitos sociales muestran cada vez más interés por las cuestiones en las que nos va la vida, aunque su estudio detenido no redunde necesariamente en el rédito económico o en el éxito social. El Curso de Actualización Filosófica busca crear un lugar de encuentro con un planteamiento de formación nuevo, no sujeto a competencias o exámenes y a la vez preocupado por una aproximación rigurosa y atenta a la Filosofía de hoy.

### Destinatarios:

- Estudiantes de la ULPGC que desean profundizar o fundamentar su formación a través de la Filosofía en la forma de Créditos de Libre Configuración.
- Licenciados en Filosofía u otras carreras humanísticas que desean actualizar su conocimiento y/o entrar en un espacio de debate y estudio filosóficos.
- Profesionales situados en el mundo científico-técnico que quieran enriquecer su formación desde otras áreas de conocimiento.
- Personas interesadas en general que pretendan acercarse más sistemáticamente al estudio de la Filosofía sin por ello tener que cursar una carrera universitaria.

## Lecturas Actuales de Pablo de Tarso

En los últimos años la filosofía política de vanguardia, crítica con la tradición metafísica y con la subjetividad moderna, se ha volcado en una entusiasta lectura de San Pablo. Filósofos como Jacob Taubes o Giorgio Agamben reivindican el sello judío y mesiánico de la mentalidad paulina y su relevancia crucial para desmontar las formas políticas actuales de exclusión. Alain Badiou y Slavoj Žižek han señalado cómo la noción occidental de universalismo es heredera directa de San Pablo, de su inédito «cosmopolitismo» diaspórico, según vio también Jacques Derrida. La relación entre una donación mesiánica que trasciende la ley y la primacía de una hospitalidad sin restricciones de clase, género o raza sitúan al autor de la Carta a los Romanos en el epicentro de formas políticas por inventar.

Desde este punto de vista, las lecturas de San Pablo, desde San Agustín, Lutero y Pascal a Kierkegaard, Nietzsche y Karl Barth, adquieren una importancia insoslayable. La teología, interpelada por este interés en el "fundador del universalismo", puede aportar un bagaje interpretativo a menudo desconocido por los pensadores citados.

En este sentido, la Cátedra de Teología del Instituto Superior de Teología de las Islas Canarias y el Aula Manuel Alemán de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria en el ámbito del diálogo Fe-Cultura, han creado un foro que propicie el debate entre las lecturas filosófico-políticas actuales de San Pablo y la investigación bíblica y teológica. Las sesiones versarán sobre las interpretaciones que del texto paulino han hecho Nietzsche, Hannah Arendt, Karl Barth, E. Bloch, Jacob Taubes, Giorgio Agamben, Gianni Vattimo, Theodore Jennings, Jacques Derrida, Alain Badiou, Slavoj Žižek y John D. Crossan.

- Organiza: Aula Manuel Alemán, Instituto Superior de Teología Islas Canarias. Sede de Gran Canaria.
- Sesiones anteriores: El filólogo Antonio Piñero nos habló de la lectura de Giorgio Agamben de la Carta a los Romanos; el filósofo Réyes Mate nos introdujo en el libro de Jacob Taubes La teología política de Pablo y el biblista Rafael Aguirre nos acercó al cristianismo doméstico y cosmopolita de Pablo.

Para conocer más información consulta nuestra  
página web: <http://ama.dis.ulpgc.es>

O escríbenos a [manuelaleman@aulas.ulpgc.es](mailto:manuelaleman@aulas.ulpgc.es)

«Hay una conocida frase de Platón: "El sentimiento del filósofo es el de asombrarse". Si esta declaración es verdadera y profunda, entonces la filosofía, en vez de limitarse a lo que es simplemente capaz de comprender como necesario, sentirá más bien un impulso a sobrepasar lo que hay que entender como necesario y que, por tanto, no suscita asombro, y querrá avanzar hasta lo que queda fuera y por encima de toda inteligencia y conocimiento necesarios; no hallará sosiego hasta que logre llegar hasta lo que es absolutamente digno de asombro» (Schelling, *Philosophie der Offenbarung*, Darmstadt, p. 121).